



SECRETARIO

B109.-Reconocen contribución de la porcicultura a desarrollo agroalimentario del país

En la celebración del Día Mundial del Cerdo, que se conmemora cada 15 de marzo, **el secretario Víctor Villalobos Arámbula** participó en el evento “Visión estratégica de la industria porcina mexicana hacia el futuro”, en el que manifestó que la porcicultura mexicana se mantiene como una industria pecuaria fundamental y es clave para avanzar hacia la seguridad alimentaria de México.

<https://www.periodicomitierra.mx/celebran-el-dia-mundial-del-cerdo/>

<https://www.tierrafuerte.mx/reconocen-contribucion-de-la-porcicultura-a-desarrollo-agroalimentario-del-pais/>

SECRETARÍA

B111.- Restaura Chapingo granero mesoamericano que abona al rescate histórico de la agricultura

El cuexcomate está relacionado con las deidades de la fertilidad y los principios de la cosmovisión de los pueblos originarios del centro del país. Este granero ancestral estará a disposición de la comunidad estudiantil para retomar la aplicación de los principios del cuexcomate en la ingeniería agronómica contemporánea y en armonía con las prácticas tradicionales. **Unomásuno, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000044nc.pdf

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/556113/Restaura-Chapingo-granero-mesoamericano-que-abona-al-rescate-historico-de-la-agricultura.htm>

<https://www.masnoticias.mx/restaura-chapingo-granero-mesoamericano-que-abona-al-rescate-historico-de-la-agricultura/>

Piden diputados combatir a la mosca de la fruta

Inicialmente, a través de un punto de acuerdo marcado con el número 2116 fue propuesto para que dentro del paquete económico del ejecutivo federal 2023 se incrementara el presupuesto para el campo e implementaran los recursos económicos necesarios para la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, para seguir fortaleciendo las acciones correspondientes ante la plaga del llamado “dragón amarillo”.

<https://pulsoslp.com.mx/slp/piden-diputados-combatir-a-la-mosca-de-la-fruta/1769132>





Amenaza sequía a la industria lechera

En el estado de Aguascalientes, la sequía ha puesto en jaque a la industria lechera, llevando a los productores a exigir cambios legislativos y una mayor regulación para evitar la competencia desleal frente a la importación de leche en polvo y derivados lácteos, reconoció Isidoro Armendáriz García, Secretario de Desarrollo Rural y Agroempresarial. Esta situación ha llevado a la gobernadora del estado a establecer comunicaciones con los secretarios de Economía y de Agricultura, así como con directivos de **Segalmex**, **Liconsa** y Profeco, buscando aplicar los principios de los artículos 25 y 28 de la Constitución General de la República, que abogan por la regulación económica en beneficio de los consumidores y la prohibición de prácticas monopólicas.

<https://www.heraldo.mx/amenaza-sequia-a-la-industria-lechera/>

Otra promesa sin cumplir de la 4T; UNTA reclama falta de apoyos

La representación en Yucatán de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) lamenta que, a unos cuantos meses de que termine el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, no se hayan cumplido las promesas de rescatar al campo para sacar a los productores de la pobreza e impulsar la autosuficiencia alimentaria. Exigimos programas de desarrollo rural integral sostenible que aterrice apoyos y beneficios directos para rescatar al campo yucateco del abandono en que se encuentra.

<https://www.yucatan.com.mx/merida/2024/03/17/otra-promesa-sin-cumplir-de-la-4t-unta-reclama-falta-de-apoyos.html>

AGRICULTURA

Aplauda la activista Vandalia Shiva a México por defender el maíz nativo

La científica y activista india que ha pugnado por la diversidad biocultural y la agricultura sustentable, Vandana Shiva, señaló que la defensa de México sobre el maíz nativo en el panel de controversias del T-MEC, es una muestra de cómo un país puede volverse autosuficiente y garantizar el suministro de alimentos. **La Jornada, P 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000250nc.pdf

Tamaulipas, tierra de nadie

La preocupación de los productores locales es que si algo no cambia en las próximas semanas, no van a poder regar y es muy probable todas las cosechas se pierdan. El padrón en ese distrito es de alrededor de 2 mil productores. Ha habido reuniones con gente del Comité Hidráulico del Consejo Nacional Agropecuario para que por





su conducto se solicite mayor presencia militar, pero ni ellos quieren hacer la petición, por miedo. **Excélsior, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000364nc.pdf

Etiquetado

La reciente decisión del Departamento de Agricultura de EU para implementar la norma de etiquetado de país de origen Product of USA para productos cárnicos de ave y huevo, podría derivar en una nueva disputa comercial en el marco del TMEC. El Consejo Nacional Agropecuario advirtió que esta medida podría generar una segregación con impacto negativo en la integración regional en los sectores agropecuarios de América del Norte. **Vértigo, P 45**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000153nc.pdf

Con amaranto, empresa familiar elabora postres y comida para diabéticos

La familia Xolalpa Gutiérrez, dedicada a la producción de la semilla en las parcelas que tiene al pie del volcán Teuhtli; gracias a eso, ha conformado la cooperativa Amaranto y Derivados Apolo II. Pronto ofrecerán en el mercado un nuevo producto que no contendrá azúcar ni gluten. Sus principales puntos de venta son los comedores comunitarios, las caravanas que realiza la Secretaría del Trabajo y tienen muchos pedidos de sus vecinos. **La Jornada, P 25**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000304nc.pdf

Ingenio cañero cierra oficinas tras ataque a casa de dirigente

El ingenio de caña de Casasano cerró sus oficinas administrativas y dejaron de recibir vara dulce, luego de que la madrugada de ayer fue baleado el domicilio del regidor Miguel Ángel Barranco y dirigente de la Unión Local de Productores de Caña de El Ingenio La Abeja. **Excélsior, P12**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115159467>

Práctica de agricultura irresponsable factor de aceleración del cambio climático

El productor de café en la Reserva de la Biosfera El Ocote en el municipio de Ocozacoautla de Espinosa, Jaime León Rodríguez, del corporativo "El Morteador", expone que las altas temperaturas que se registran en Chiapas, en ciudades como Tuxtla Gutiérrez, son resultados de la desatención a las recomendaciones para la producción agropecuaria sustentable y sostenible, los procesos implementados por el sector agropecuario han sido destructivos y devastadores.

<https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/como-afecta-la-agricultura-a-el-cambio-climatico-11612774.html>





Se movilizan para evitar confrontación

La movilización policiaca era para evitar una confrontación entre los campesinos y que se interrumpiera la distribución del agua para el presente ciclo agrícola, pues como ya se sabe, desde el viernes 15 de marzo se abrieron las compuertas del sistema de presas regionales. Generalmente se hacía un acto simbólico con los integrantes de la mesa directiva para abrir las compuertas y de esa manera se oficializaba la entrega del volumen de agua, que luego correrá hacia los ejidos de San Pedro, Madero, Matamoros, así como los del lado de Durango, para que los campesinos que pertenecen no solo a los dos módulos en conflicto, sino al resto del campesinado de La Laguna de Coahuila, puedan empezar a sembrar sus tierras.

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/se-movilizan-para-evitar-confrontacion.html>

Protesta de agricultores en Madrid, en directo | Cinco columnas de tractores marchan a la capital en una nueva protesta del campo

El campo mantiene el pulso de las protestas con una nueva manifestación en Madrid este domingo. Cinco columnas de tractores —procedentes de Guadalajara, Cuenca, Toledo, Ávila y Burgos— han marchado a lo largo de la mañana hacia la capital para retomar sus reivindicaciones frente a la sede del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, como ya han hecho en diversas ocasiones en las últimas semanas.

<https://www.20minutos.es/noticia/5228041/0/manifestacion-agricultores-madrid-directo-cinco-columnas-tractores-marchan-capital-una-nueva-protesta-campo/>

PESCA | ACUACULTURA

Arriba sargazo

En pleno puente vacacional, un recale de sargazo comenzó a llegar a las playas de Quintana Roo, entre ellas la de Puerto Morelos. En el año se calcula el arribo de 22 millones de toneladas de la macroalga, que afectan al ecosistema, las comunidades pesqueras y al sector turístico. **Reforma, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000419nc.pdf

ENFERMEDADES | PLAGAS

Murciélagos, indispensables para nuestro ecosistema

Los murciélagos, explicó Arturo López Mérida, director del Grupo de Comunicación Social de la Ciencia Nanosapiens, ayudan como control de plagas, ya que algunas especies se alimentan de insectos y permiten controlar plagas en cultivos, también sirven para prevenir algunas enfermedades, pues el animal que más muertes causa al año alrededor del mundo son los mosquitos. "Y muchos murciélagos se alimentan





de mosquitos y nos ayudan a prevenir enfermedades, también nos ayudan a la dispersión de semillas en bosques y selvas porque muchos comen frutas, son frugívoros y mientras están comiendo van dejando frutita regada o a través de su excremento van dejando semillas. **El Sol de Toluca, P 1 y 9**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115157457>

COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL

Diferendo por etiquetado

Nuevo lío se asoma en el marco del T-MEC. Luego de que el Departamento de Agricultura de EU anunció la implementación de un etiquetado con la leyenda "Product of USA" a los cárnicos, la Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro, consideró que esa medida es discriminatoria hacia los productores mexicanos. Y amagó con recurrir a un panel. **El Heraldo de México, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000157nc.pdf

Apoyan veto de la 4T a los transgénicos

Organizaciones civiles de México y Estados Unidos defendieron ante el panel de resolución de disputas creado en el marco del T-MEC, a petición de la Representación Comercial de EU (USTR, por sus siglas en inglés), el veto impuesto por el Gobierno federal al uso de maíz transgénico para consumo humano. **Reforma, P 2**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115159473>

CAMBIO CLIMÁTICO

Limpian laguna de Zumpango

La laguna de Zumpango era uno de los puntos de recarga a los mantos acuíferos más importantes del noreste de la entidad, pero desde el último trimestre del 2023 quedó totalmente seca. Entre las causas de la desecación se encuentra la falta de lluvias del año pasado, así como la propagación del lirio acuático que no fue atendida oportunamente. **El Sol de Toluca, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=115157510>

Alerta nivel de presa

De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el embalse ha caído al 29 por ciento de su capacidad, una cifra histórica, en comparación con hace un año, cuando era del 52 por ciento. Apenas en noviembre pasado, pobladores y prestadores de servicios de Valle de Bravo realizaron una marcha para urgir acciones inmediatas que eviten la completa sequía de la presa Miguel Alemán, que





forma parte del Sistema Cutzamala, el cual abastece de agua a la Ciudad de México y municipios aledaños. **Reforma, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000421nc.pdf

PRESIDENCIA

Viola AMLO reglas impulsadas por él

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se enoja y sorprende porque las autoridades electorales aplican la legislación que él promovió tras los comicios de 2006, en los que denunció injerencia por parte del entonces Mandatario panista Vicente Fox, y acusa censura. En esa elección, el panista lanzaba frases como: "Hay que cambiar de jinete, pero no de caballo", "No se dejen ustedes marear por espejitos, que nada más pretenden confundirlos" o "No escuchen el canto de la sirena populista". **Reforma, P 7**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000490nc.pdf

POLÍTICA

Presume Claudia unión en el Edén

En Paraíso, Tabasco, cerca de donde se construyó la Refinería de Dos Bocas, Claudia Sheinbaum presumió la unidad de su movimiento y para ello, juntó a Adán Augusto López, a Javier May y al hermano del Presidente, José Ramiro López Obrador, enemistados desde hace meses por la designación de candidaturas en la entidad.

Reforma, P 5

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000465nc.pdf

Indagará sobre costo de Tren

Xóchitl Gálvez se comprometió a investigar el sobreprecio del Tren Maya y a resarcir los daños ambientales que dejó la construcción de una de las obras más importantes del Presidente Andrés Manuel López Obrador. "Estuve en contra de que el Tren se hiciera sin los estudios correspondientes, que no se hicieran los estudios que permitieran saber el impacto ambiental. Entonces, el primer compromiso que hago con ustedes, es que, llegando al Gobierno, vamos a resarcir todos los daños ambientales", refirió. **Reforma, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000483nc.pdf

Deja candidato campaña beligerante

En Sinaloa el exalcalde de Culiacán y ahora candidato del PT al Senado, Jesús Estrada Ferreiro (Morena), prefirió bajarle dos rayitas a su discurso beligerante y llevar la fiesta en paz. Nos relatan que don Jesús empezó su campaña despotricando a diestra y siniestra, pues tildó a los diputados locales de ser "una pandilla delictiva"





y al gobierno estatal de emprender una persecución política en su contra, pero al parecer en su cuartel vieron que era mala estrategia y ahora don Jesús pregona que "a él no lo mueve ni el rencor ni la venganza", y que si conquista el escaño extenderá la mano en temas torales, como la agricultura, la ganadería y la pesca. **El Universal, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000369nc.pdf

Forjando la Paz

La Compañía de Jesús en México rememora esta semana como un momento histórico en el que como iglesia católica se hicieron propuestas para atajar la violencia en un contexto de definiciones políticas, ya que el próximo Gobierno federal enfrentará desafíos trascendentales para encontrar soluciones. En este sentido, reconocemos y agradecemos al Mtro. Jorge Álvarez Máynez, a la Dra. Claudia Sheinbaum y a la Ing. Xóchitl Gálvez por su confianza al firmar el documento "Compromiso por la paz". Este documento, con sus siete pilares prioritarios y sus 117 propuestas, refleja un compromiso con la construcción de un México donde reine la paz, la justicia y el respeto a los derechos humanos. **Reforma, P 16**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000469nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Ventilación, la otra vacuna contra covid

A cuatro años del Inicio de la pandemia de covid-19 en México, especialistas llaman a replantear el diseño de los espacios públicos, involucrando incluso a arquitectos y diseñadores, para minimizar la propagación del virus SARS-CoV-2. **Excélsior, P 1 y 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000322nc.pdf

IMSS gasta 22 mmdp en subrogación de servicios

En los últimos cinco años, el Seguro Social pagó a empresas privadas para realizar hemodiálisis, cirugías, estudios de laboratorio, terapia intensiva y consultas de especialidades. Pese a la promesa de reducir la subrogación en este organismo, el gobierno actual ha erogado un monto mayor al que se ejerció el sexenio pasado, indica un análisis de contratos de Compranet. **El Universal, P 1 y 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000259nc.pdf

Causa éxodo narco en frontera con EU

El recrudecimiento de la violencia del crimen organizado ha forzado la salida de miles de habitantes de al menos 10 municipios del norte de Nuevo León y limítrofes con Tamaulipas. Acosados por ejecuciones, balaceras, secuestros, robos y cobros de piso. Los municipios afectados son Doctor Coss, Los Aldamas, Los Herreras, China,





AGRICULTURA
SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



Melchor Ocampo y Cerralvo, gobernados por MC, así como Agualeguas, Parás, General Bravo y General Treviño, del PAN. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_17032024/17032024000392nc.pdf

